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Энергетика

— энергосбережение —

С сентября в семи регионах страны начал-
ся эксперимент по переходу на социальные 
нормы потребления электроэнергии. Плани-
руется, что эта норма в области электроэнер-
гетики будет введена по всей России с 2014 го-
да, а воды — с 2015 года. Несмотря на то что 
социальную норму потребления электричес-
тва чиновники называют «новой реформой в 
электроэнергетике», подобные «опыты» про-
ходили в некоторых регионах и ранее.

Так, скажем, во Владимирской облас-
ти ее ввели еще в 2005 году. В этом регионе 
норма составляла 50 кВт•ч в месяц на одно-
го человека. За этот минимум граждане пла-
тили 2,98 руб. за 1 кВт•ч. А если нажгли боль-
ше — то по 3,76 руб. При этом для одиноких 
пенсионеров лимит чуть выше — 100 кВт•ч 
на человека. Для жильцов домов, где уста-
новлены электроплиты, норма повышается 

до 140 кВт•ч. Жители Владимирской облас-
ти не раз отмечали, что в такой лимит укла-
дывается лишь чуть больше 40% населения. 
В Забайкалье норматив энергопотребления 
тоже появилась в 2005 году. До 2010 года она 

составляла 54 кВт•ч в месяц. Через пять лет 
его решили увеличить. Правда, стоит отме-
тить что пропорционально увеличению нор-
мы потребления до 65 кВт•ч вырос и тариф за 
перерасход электроэнергии: его подняли до 

3,38 руб. Простому жителю просторной квар-
тиры в такие лимиты не уложиться. При еже-
дневном пользовании электроплитой, холо-
дильником, электрочайником, стиральной 
машиной, утюгом, телевизором и компьюте-
ром перерасход будет минимум в два раза. По-
лучилась странная картина: «экономного ки-
ловатта» все равно жителям не хватает, а «до-
рогой киловатт» стал еще дороже.

Так, получилось, что нормы социально-
го потребления, введенные в этом году, для 
многих не стали неожиданностью. И несмот-
ря на то что жители многих тестируемых ре-
гионов не проявляли радости по поводу вве-
денной социальной нормы потребления, 
оказалось, есть достаточно много регионов, 
желающих продолжить или вступить на тро-
пу «экономии» электричества.

Регионы, которые подали заявки на учас-
тие в пилотном проекте по введению соци-
альных норм на коммунальные услуги: Улья-
новская, Воронежская, Курская, Тамбовская, 
Кемеровская, Ростовская, Липецкая, Киров-
ская области, Забайкальский, Приморский, 
Алтайский края, республики Марий Эл, Да-
гестан, Башкортостан, Тыва.

Однако в качестве пилотных регионов 
были выбраны лишь семь: Забайкальский и 
Красноярский края, а также Владимирская, 
Нижегородская, Орловская, Ростовская и Са-
марская области.

Смысл новой нормы остался прежний: на 
определенный объем электроэнергии уста-
новили отдельные расценки, а за остальное 
придется платить дороже.

Самая высокая социальная норма пот-
ребляемой мощности по стране заявле-
на в Орловской области — 190 кВт•ч в ме-
сяц на человека. На второго гражданина, 
зарегистрированного в квартире, норма 
увеличится на 50 единиц, на третьего, чет-
вертого и пятого — еще на 20. Таким обра-
зом, если в жилом помещении проживает 
семья из трех человек, они смогут рассчи-
тывать на пониженный тариф на электри-
чество без дополнительных коэффициен-
тов, если уложатся в утвержденную норму 
190 + 50 + 20 = 260 кВт•ч в месяц.

Жителям Орловской области жаловать-
ся не приходится, ведь их тариф снизился с 
3 руб. до 2,96 руб. за 1 кВт•ч для городского 
населения. Сельские жители и граждане, про-
живающие в домах с электроплитами, платят 
2,07 руб. вместо прежних 2,1 руб. Электро-
энергия, потребляемая сверх льготной нор-
мы, теперь стоит 3,68 руб. вместо 5,2 руб.

Самарской области повезло чуть меньше: 
соцнорма здесь равна 150 кВт•ч. В Ростовс-
кой области соцнорма хоть и выросла не-
много, но жить на широкую ногу все равно 
не позволяет, составляя 96 кВт•ч.

Для некоторых регионов, ожидавших по-
вышения социальной нормы, неожиданнос-
тей не произошло. Самые низкие соцнорма-
тивы потребления электричества установи-
ли Владимирская и Нижегородская области 
— по 50 кВт•ч.

Во Владимирской области действующий 
льготный тариф для городского населения 
составляет 3,34 руб. за 1 кВт•ч и лишь на 65% 
покрывает экономически обоснованную 
стоимость услуги.

Многие эксперты вообще не видят смыс-
ла в эксперименте, по крайней мере, для про-
стых жителей. «Главная причина введения со-
циальных норм — побуждение к энергосбе-
режению, тем, кто привык экономить, это но-
вовведение, возможно, и выгодно»,— говорит 
аналитик Райффайзенбанка Федор Корначев.

Аналитик также считает, что эксперимент 
может помочь решить проблему перекрест-
ного субсидирования, когда из-за более низ-
ких тарифов на энергию для граждан боль-
ше платит бизнес.

«Введение социальной нормы выгод-
но государству и бизнесу, ведь она дает воз-
можность более быстрыми темпами увели-
чивать тариф. Пока можно точно сказать, 
что низкий тариф будет сопоставим с темпа-
ми роста доходов населения. Так что ни о ка-
ком резком повышении речи не идет, одна-
ко электроэнергия сверх нормы может рас-
считываться по другому тарифу, рост которо-
го государство особо сдерживать не будет»,— 
поясняет господин Корначев.

Оксана Минилак

Понуждение к сбережению

Спорт требует энергии.  
Системы обеспечения стадионов питанием |18

Платежи за электроэнер-
гию составляют лишь 10% 
от общей суммы комму-
нальных расходов, около 
6% — вода и столько же — 
канализация. По сравне-
нию с долей расходов на 
тепло — пустяки. Возмож-
но, именно поэтому соци-
альную норму потребле-
ния решили сначала про-
тестировать в электро-
энергетике, где увеличе-
ние стоимости оплаты 
не так резко ударит по ко-
шелькам «не экономных» 
пользователей.
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Как вы поощряете  
энергосбережение?

Никита Белых, 
губернатор Кировской области:
— Экономия энергоресурсов — одно из усло-
вий конкурентоспособности нашей промыш-
ленности и экономики страны в целом. Одним 
из условий развития страны, развития ее эко-
номики является ее энергетика. Но пока не бу-
дет ощущения, что каждый произведенный ки-
ловатт — это дополнительная стоимость, кото-
рая определенным образом ложится на эко-
номику, на социальную сферу, ничего хоро-
шего не выйдет. Так что одна из стратегичес-
ких задач, которые стоят перед страной,— 
 повышение эффективности, и ее надо дости-
гать в том числе путем жесткой экономии, пу-
тем введения социальных норм потребления. 
Наш регион участвует в эксперименте по вве-

дению социальных норм на электроэнергию, 
и мы приложим все усилия, чтобы проект стал 
успешным. А для того чтобы предприятия за-
думывались над энергосбережением, чтобы 
проводили у себя программы энергосбереже-
ния, мы создали в регионе агентство энергос-
бережения. Оно дает беспроцентные суды 
предприятиям для обеспечения реализации 
энергосберегающих программ.

Арсен Каноков, 
глава Кабардино-Балкарии:
— У нас есть целая энергетическая комиссия, 
которая, в частности, работает над поощрени-
ем энергосбережения в регионе. Мы предла-
гаем вводить новые энергосберегающие тех-
нологии вплоть до энергосберегающих лам-
почек, призываем просто экономить энергию. 
Конечно, если бы мы располагали большим 
бюджетом, мы бы поощряли и финансово, 
 напрямую. Внедрению энергосберегающих 
технологий мешает то, что такие технологии 
не окупаются быстро. И при учете стоимости 
банковских кредитов очень сложно реализо-
вывать такие проекты. Если бы процентные 
ставки были ниже, бизнес вкладывался бы в 
эти проекты. Сегодня в нашем регионе пере-
ход на энергосберегающие технологии идет 

не так быстро, как хотелось бы, но есть и по-
ложительные примеры. Например, эти техно-
логии успешно внедрены в администрациях 
глав районов, стараемся ввести их во всех 
бюджетных организациях.

Николай Цуканов, 
губернатор Калининградской области:
— Есть несколько достаточно эффективных 
программ энергосбережения. В этом году мы 
выделили 500 млн руб. на установку приборов 
учета в домах, на утепление фасадов, крыш, 
ремонт систем отопления. Активно строим га-
зовые котельные (для этого прокладываем га-
зопроводы по федеральной целевой програм-
ме), потому что большинство котельных в му-
ниципалитетах работают на мазуте либо ди-
зельном топливе, а это большие затраты для 
населения. В мае была международная конфе-
ренция по энергоэффективности, так что мы 
учли опыт коллег и решили устанавливать при-
боры учета, которые реагируют на метеороло-
гические условия. В Германии, например, есть 
внутридомовые, как правило, газовые котель-
ные либо отдельные котелки в каждом доме. 
Мы хотим сделать то же самое, в следующем 
году начнем работу. Такая децентрализация 
теплоснабжения требует меньших затрат.
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— первоисточник —

Сбытовые компании оказались 
между двух огней. Должники 
 создают брешь в их бюджете, 
а сетевые монополии и право-
охранительные органы не поз-
воляют этих должников отклю-
чить. Итог — неизбежный рост 
тарифов для всех потребите-
лей. О проблеме долгов и фи-
нансировании работы сбытовой 
компании корреспондент ИЛЬЯ 
АРЗУ МАНОВ побеседовал с гла-
вой холдинга «Межрегионсоюзэ-
нерго»  ЮРИЕМ ШУЛЬГИНЫМ.

— Долги на оптовом и розничном 
рынках энергетики — одна из 
ключевых проблем энергосбыто-
вых предприятий. Какова струк-
тура должников, какой тип долж-
ников — ЖКХ, промпредпри-
ятия, аграрии — является наибо-
лее проблемным?
— Долги на оптовом рынке — это про-
ецирование долгов розничного рын-
ка. Скажем, если мы возьмем циф-
ры на начало отопительного сезона, 
то ситуация выглядит совсем плохо, 
поскольку ранее, до 2011 года, задол-

женность, накопленная за зиму, гаси-
лась к началу отопительного сезона, 
а сейчас — нет. Копят долги предпри-
ятия, относящиеся к группе неотклю-
чаемых потребителей: начиная от ко-
тельных и водоканалов и заканчивая 
административными зданиями орга-
нов исполнительной и законодатель-
ной власти, силовых структур и уп-
равляющих компаний по обслужива-
нию многоквартирных домов, жите-
ли которых, кстати, платят регулярно.

Если эту тенденцию не изменить, 
то за зиму долги приведут гарантиру-
ющих поставщиков к потере их стату-
са на оптовом рынке и, как следствие, 
к прекращению деятельности мно-
гих компаний. Тысячи сотрудников 
потеряют работу, а акционеры ком-
паний — свои вложения. Пришед-
шая на этот рынок новая компания 
не сможет восстановить нормальную 
деятельность в этих регионах даже 
за год, то есть в отопительный пери-
од 2014 года она зайдет не только с ог-
ромным долгом и новыми кредита-
ми, но и с многомиллионными затра-
тами на создание инфраструктуры, 
включая расчетные центры.

Кроме того, существующая задол-
женность также никуда не денется 

и процессы банкротства предпри-
ятий-должников, включая неотклю-
чаемые, будут продолжаться.

Если не принимать мер к сниже-
нию объемов невозвратных средств 
и к исключению долга как таково-
го, то государство вынуждено будет 
поднимать цены на электроэнер-
гию, что ни к чему, кроме нагрузки 
на добропорядочных потребителей, 
не приведет. «Узаконенные» должни-
ки ведь все равно не будут платить, 
как тарифы ни поднимай.

Штрафные санкции и сроки их 
применения — это еще одна пробле-
ма для сбытовых компаний. Невоз-
можно работать, когда за долг, обра-
зованный неотключаемым потреби-
телем, тебя немедленно штрафуют 
на оптовом рынке под 20% годовых 
от суммы долга и при этом ты берешь 
кредиты в банках под 14% и должен 
отдать точно в срок. Любые попытки 
с нашей стороны оштрафовать долж-
ника с соблюдением всех законных 
порядков по времени занимают от 
восьми месяцев до года, при этом не-
плательщика можно оштрафовать 
только на ставку рефинансирования, 
что в разы меньше штра-
фов, применяемых к нам.

«Должники не будут платить,  
как тарифы ни поднимай»
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энергетика

— спорт —

Можно представить себе, какому риску под-
вергают соревнования любые, даже самые 
малейшие неисправности в системах энер-
госнабжения. В памяти любителей амери-
канского футбола свежо воспоминание, как 
в начале года во время финального матча по 
американскому футболу Национальной фут-
больной лиги, более известного в мире как 
Супербоул, на стадионе Superdome в Новом 
Орлеане отключилось освещение на целых 
полчаса. Незапланированный блэкаут пов-
лек за собой не только разочарование разго-
ряченных болельщиков, но и миллионные 
убытки. А совсем недавно подобный случай 
произошел в Днепропетровске, где — прав-
да, всего на несколько минут — полностью 
отключилось электричество во время встре-
чи команд «Днепр» и «Металлист».

 — Лет десять назад подобные отключе-
ния во время матчей были почти обычным 
делом — настолько часто они происходи-
ли,— рассказывает директор по маркетин-
гу компании Power Technoloigies Сергей 
Ивлев.— Стадионы получали электроэнер-
гию от централизованных систем электро-
снабжения, которые во время матчей не вы-
держивали напряжения. А надо сказать, что 
отключение электричества во время матча 
— это огромные финансовые потери. Ведь 
многочасовые телевизионные трансляции 
возможны благодаря рекламе, которую по-
казывают во время матча. И если отключа-
ется электричество, компании несут убыт-
ки. Именно поэтому одним из обязатель-
ных требований Международной федера-
ции футбола (FIFA) стало обеспечение стади-
онов и международных соревнований бес-
перебойным электричеством.

Согласно требованиям FIFA, современ-
ный стадион, рассчитанный на междуна-
родные соревнования, должен быть обеспе-
чен двумя полностью автономными источ-
никами электропитания не менее 1,2 МВт. В 
случае отказа одного из них второй, который 
выполняет функцию резервного, должен 
мгновенно, без перебоя осуществить пода-
чу электроэнергии в необходимом объеме. 
Кроме того, существует и аварийная систе-
ма электроснабжения, которая должна обес-

печить электроэнергией спорткомплекс во 
время соревнований в случае внезапного 
энергетического коллапса. Но это самые об-
щие требования. В действительности беспе-
ребойное обеспечение соревнований элект-
роэнергией — это дело, требующее большо-
го количества специалистов и техники. На-
пример, во время чемпионата мира по лег-
кой атлетике, который проходил в августе 
в Москве, за бесперебойным электроснаб-
жением стадиона «Лужники» круглосуточ-
но следили 300 энергетиков. Также во время 
соревнований были задействованы 20 авто-
мобилей оперативных бригад, вышки, пере-
движные электростанции, автоцистерны и 
автокран. А перед соревнованиями система 
электроснабжения стадиона была реконс-
труирована и обновлена.

— Чтобы провести соревнования без оста-
новки, надо иметь запасную технику,— счи-
тает менеджер ЗАО «Грандмоторс», осущест-

вляющего резервное электроснабжение стро-
ящегося стадиона «Спартак», Ирина Склада-
нова.— Например, одной из главных состав-
ляющих стадиона первой категории являет-
ся освещение. Согласно требованиям FIFA, 
для нормального освещения стадиона доста-
точно одной вышки с супермощными про-
жекторами. Однако проблема этих ламп за-
ключается в том, что перед повторным вклю-
чением они должны остыть, и на это уходит 
от 30 минут зимой и до 2 часов летом. Поэто-
му стадион должен быть оборудован допол-
нительными вышками прожекторов.

При этом рассчитать заранее, какой объ-
ем мощности понадобится для проведе-
ния и трансляции конкретных соревнова-
ний, почти невозможно, так как он зави-
сит от многих факторов: длительности, ко-
личества используемого светового и муль-
тимедийного оборудования и других. На-
пример, официальный поставщик Олим-
пиады-2014 компания Power Technoloigies, 
которая будет обеспечивать электроэнерги-
ей эти соревнования мирового уровня, на-
мерена использовать в Сочи 120 дизель-ге-
нераторных установок общей мощностью 
свыше 1 тыс. МВт. По словам Сергея Ивле-

ва, в общей сложности в Сочи будет проло-
жено 800 км силового кабеля, оборудовано 
более 70 трансформаторных подстанций и 
2 тыс. электрических щитов. Генераторы бу-
дут применять как в качестве основного ис-
точника питания на крупных соревновани-
ях Олимпиады, так и резервного в случае 
непредвиденных ситуаций.

В целях экономии электроэнергии тре-
бованиями FIFA довольно подробно рас-
писано, в каком количестве должны быть 
обеспечены соревнования электроэнерги-
ей. Например, матчи национального уров-
ня должны быть обеспечены минималь-
ным количеством электроэнергии, а вот 
мировые чемпионаты, конечно, обеспечи-
ваются энергией по полной программе. И 
все равно специалисты утверждают, что ав-
тономные источники дают намного мень-
ший расход электроэнергии, чем централи-
зованные. Ведь известно, что при переда-
че по ветхим сетям теряется до половины 
энергии. Также FIFA предъявляет ряд эко-
логических требований к системам элект-
роснабжения стадионов: они должны рабо-
тать совершенно незаметно.

— Наша компания производит контей-
неры для электростанций,— рассказыва-
ет Ирина Складанова,— которые позволя-
ют им работать при любых погодных усло-
виях и при необходимости передвигать их. 
Контейнер снижает уровень шума и вибра-
ции от работающего мотора, а также позво-
ляет более комфортно обслуживать элект-
ростанцию.

Первыми резервное электроснабже-
ние футбольных стадионов начали приме-
нять Англия и Испания в начале 2000-х, где 

уровень стадионов, таких, как английские 
Wembley, Enfield Road, Emirates Stadium или 
испанский Camp Nou, был уже очень высок. 
За англичанами и испанцами потянулись и 
другие страны, где любят футбол,— Португа-
лия, Греция, Германия. Россия присоедини-
лась к этому движению позже: в конце 2000-
х был реконструирован московский стадион 
«Лужники», который входит сегодня в топ-20 
величайших стадионов Европы. В настоя-
щее время строится стадион «Спартак», кото-
рый также станет стадионом первой катего-
рии. И, как известно, готовясь к чемпиона-
ту мира 2018 года, к строительству современ-
ных стадионов приступили еще десять рос-
сийских городов. Естественно, все россий-
ские арены также будут обеспечены авто-
номной системой энергоснабжения. Сегод-
ня технологии подачи бесперебойного пи-
тания идут вперед — уже разработаны систе-
мы автоматического, без участия оператора 
запуска электростанции в случае перепада 
напряжения в сети, а также дистанционное 
управление оборудованием с помощью мо-
бильной, интернет- или радиосвязи. В ско-
ром времени, считают специалисты, техно-
логии настолько «поумнеют», что даже се-
кундная задержка электроэнергии, которая 
при обычных условиях может выключить 
все освещение и телевещание на стадионе, 
будет незамечена капризными лампами и 
мониторами.

Ирина Шкарникова

Спортивное напряжение
Современные стадионы — это многофункциональные спортивные комплексы с ори-
гинальной дорогой и сложной архитектурой. На территории стадионов располага-
ются рестораны, бары, концертные залы, разнообразные спортивные площадки, 
бассейны. Подобные арены оснащены всеми необходимыми системами жизне-
обеспечения, главной из которых является система энергоснабжения. Ведь именно 
бесперебойная подача электроэнергии позволяет в течение многих дней с раннего 
утра до позднего вечера проводить соревнования, передавая их в эфир.

— первоисточник —

О потребителях системы бес-
перебойного питания и практи-
ке борьбы с фальсифицирован-
ной продукцией корреспонденту 
 АННЕ ГЕРОЕВОЙ рассказал пре-
зидент ГК «ГрандМоторс» СЕРГЕЙ 
МАКИЕНКО.

— В чем заключаются техничес-
кие особенности инсталляции ге-
нераторной установки?
— Прежде всего необходимо провес-
ти энергетический аудит объекта, в 
соответствии с результатами провер-
ки индивидуально подобрать обору-
дование и дополнительные функ-
ции, укомплектовать электростан-
цию всеми необходимыми опция-
ми, смонтировать ее на объект и за-
тем провести пусконаладочные ра-
боты. Каждый этап работ предпола-
гает большой опыт и высокий про-
фессионализм исполнителей. Поэ-
тому роль дистрибутора для нашей 

группы компаний не единственная. 
Мы одна из немногих компаний в 
нашей отрасли, которая имеет и свое 
производство, и свой склад оборудо-
вания и комплектующих. Помимо 
всего прочего есть у нас и своя служ-
ба высококвалифицированных ин-
женеров-проектировщиков с пол-
ноценным инжиниринговым цент-
ром, и даже своя собственная служба 
монтажа и команда сервиса. И поэто-
му мы ни на одном этапе своей рабо-
ты не прибегаем к услугам подряд-
ных организаций и в то же время мо-
жем контролировать весь процесс — 
все это позволяет нам обеспечивать 
полный цикл реализации энергети-
ческих решений на высшем уровне.
— Кто ваши потребители?
— В списке наших клиентов можно 
найти кого угодно, начиная с част-
ных лиц, которые приобретают на-
ше оборудование для загородных до-
мов, и заканчивая промышленны-
ми предприятиями. Являясь инжи-
ниринговым центром комплексных 

решений, мы имеем большой опыт 
и в создании систем основного элек-
троснабжения для объектов нефте- 
и газодобывающей отрасли, строи-
тельных организаций, и резервно-
го электроснабжения для различно-
го рода производственных предпри-
ятий, центров обработки данных, а 
также медицинских учреждений, 
банков, офисов и торговых центров, 
аварийных и спасательных служб. 
Большая часть компаний становит-
ся нашими постоянными клиента-
ми в вопросах обслуживания и до-
ставки топлива. Также многие кли-
енты, в особенности строительные 
компании и организаторы массовых 
мероприятий, часто меняют объек-
ты, и им иметь в собственности одну 
электростанцию нецелесообразно и 
невыгодно. Специально для них мы 
предоставляем услуги аренды обору-
дования.
— В чем заключается специфика 
работы с государственными за-
казчиками?

— Чтобы найти новых клиентов в го-
сударственном секторе, мы активно 
следим за всеми проходящими кон-
курсами и при этом стараемся предла-
гать наиболее оптимальные и финан-
сово выгодные решения нашим по-
тенциальным клиентам. Из государс-
твенных заказчиков наиболее часто 
мы сотрудничаем с Московской объ-
единенной электросетевой компани-
ей, с Московской областной электро-
сетевой компанией, с МЧС И МВД.
— Насколько часто вам приходит-
ся сталкиваться с фактами подде-
лки своей продукции? Существу-
ет ли в политика борьбы с фаль-
сификатом и контрафактной 
продукцией и общим незакон-
ным использованием вашей тор-
говой марки?
— Сейчас на рынке больше присутс-
твует проблема недоброкачествен-
ного оборудования азиатского про-
изводства или под видом россий-
ской сборки. Двигатели на таких 
электростанциях не поддерживают-

ся гарантией, как не предназначен-
ные для поставки в Россию. Цена 
на такую технику довольно низкая, 
и многие покупатели, не до конца 
осознавая все риски, совершают на 
первый взгляд выгодную покупку. 
Со своей стороны ГК «ГрандМоторс» 
довольно часто принимает заявки 
на ремонт некачественной техники, 
так как фирмы—продавцы китайс-
кой техники не имеют собственных 
сервисных отделов, а производите-
ли комплектующих не представле-
ны на российском рынке или не пре-
доставляют гарантию на несертифи-
цированную продукцию.

Однако за последние три года мы 
стали замечать позитивную тенден-
цию повышения культуры спроса. 
Многие компании стали фундамен-
тально подходить к вопросу резер-
вного энергоснабжения, осознавая 
всю важность и сложность процес-
са. Мы все чаще получаем заказы на 
комплексные услуги. Потенциаль-
ные клиенты становятся более ин-

формированными и предпочитают 
профессиональный подход к реше-
нию своих проблем.

Мы сталкивались с примерами 
фальсификата нашей продукции. 
Вот, например, более десяти лет мы 
проектируем и производим специ-
альные контейнеры «Север», которые 
обеспечивают гарантированную и бе-
зопасную работу генераторных уста-
новок в суровых климатических ус-
ловиях. Контейнеры «Север» являют-
ся нашей зарегистрированной торго-
вой маркой. Есть очень похожие с ви-
ду варианты, и даже название исполь-
зуют то же, но они не выполняют сво-
их основных функций, сделаны нека-
чественно, из дешевых материалов.

Политика борьбы в этом случае 
простая — информирование клиен-
тов обо всех тонкостях и нюансах, о 
сложности техники, а главное, о том, 
что скупой платит дважды. Только 
так мы хотя бы можем оградить лю-
дей от двойных трат и потерянного 
времени.

«Ни на одном этапе своей работы  
не прибегаем к услугам подрядных организаций»
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Работы по модернизации электросетей,  
питающих стадионы, где проводилась  
Универсиада, начались в 2009 году,  
за четыре года до начала игр

Энергоснабжение олимпийского парка  
в Имеретинской низменности пришлось  
строить «с нуля». Жесткие требования МОК  
не допускают отключения энергоснабжения 
спортивных объектов во время игр. 
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— технологии —

«Много слышал о российских производите-
лях светодиодов, но никогда не видел их про-
дукцию»,— говорит Вадим Большаков, руко-
водитель товарного направления «Светотех-
ника» компании «Торговая площадь». Ана-
логичные высказывания можно услышать 
от многих участников рынка светотехники 
(ламп и светильников). Между тем, по мне-
нию Вадима Большакова, для российских 
светодиодов места на рынке предостаточно: 
эта новая технология находится в самом на-
чале своего развития. Рынок можно успеть 
занять — надо только создать добротное про-
изводство и обеспечить стабильное качество.

Производство светодиодов функциональ-
но очень сложный процесс. Чтобы его орга-
низовать, придется вложиться в дорогос-
тоящее оборудование и обучение специа-
листов, не говоря уже о том, что необходи-
мо потрудиться над созданием собственной 
технологии, поскольку мировые лидеры по-
ка предпочитают ноу-хау не делиться, а про-
двигать свою продукцию.

Перспективы рынка светодиодов связаны 
с тем, что они способны долго работать без за-
мены, дают весьма ощутимую экономию элек-
троэнергии по сравнению с лампами накали-
вания, сразу достигают полной яркости, более 
компактны и нетоксичны, как люминесцен-
тные лампы. До недавнего времени все эти 
преимущества уравновешивалась дороговиз-
ной и малой мощностью полупроводниковых 
источников света. Но в последние годы мощ-
ность LED существенно возросла, а цена на 
них за последние пять лет упала в десятки раз 
и с каждым месяцем приближается к уровню 
цен на традиционные источники света.

Делать светодиоды «на коленке» можно 
только с плохим качеством. Поэтому сейчас 
на рынке царствуют не китайские компании, 
а производители, которые уже десятилетия 
оттачивают свои технологии. В пятерку ми-
ровых лидеров на рынке мощных светоди-
одов, используемых для освещения, входят 

Nichia (Япония), Cree (США), OSRAM OS (Гер-
мания), Philips Lumileds (Голландия), Seoul 
Semiconductor (Южная Корея). В последний 
год сильно выступают производители свето-
диодной подсветки для мониторов, чьи мощ-
ности оказались избыточны для их произ-
водства: Samsung и LG. Но их светодиоды для 
освещения годны ограниченно. В сегменте 
маломощных светодиодов (до 0,2 Вт) доми-
нирует Китай. В спину лидерам дышат не ме-
нее двух десятков компаний: все время воз-
никают новые и сходят с арены неудачники.

На российском рынке в большей степени 
представлены Cree и Nichia, по оценкам спе-
циалистов, мировые лидеры занимают до 
70% отечественного рынка, а остальное экс-
перты отводят Китаю. Российские производи-
тели довольно успешны в производстве ламп 
и светильников с использованием импорт-
ных, как правило, светодиодов. Здесь они вы-
игрывают и у западных производителей, и у 
китайцев за счет использования качествен-
ных компонентов и близости к потребителю. 
Но это лишь сборочное производство. Высо-
котехнологичные компании, производящие 
светодиоды по собственным технологиям, 
только начинают свою историю в России. Не-
смотря на то что их представители заявляют, 
что занимают до 20% от всего объема светоди-
одов, продаваемых на нашем рынке, продав-
цы светотехники продолжают считать их про-
дукцию экзотикой и отдают ей не более 2%.

По мнению Евгения Долина, генерально-
го директора Некоммерческого партнерства 
производителей светодиодов и систем на их 
основе (НП ПСС), российские светодиоды не 
очень заметны, во-первых, потому, что чаще 
не поставляются на рынок, а полностью пот-
ребляются внутри компаний, их изготовив-
ших, для оснащения собственной конечной 
продукции. А, во-вторых, наибольших успе-
хов отечественные производители добились 
на рынке профессиональной светотехники 
(офисной, уличной, торговой, используемой 
для производства рекламных конструкций и 
подсветки зданий). На потребительском рын-

ке торшеров, люстр, бра и ламп безраздель-
но доминируют зарубежные, поэтому они 
и больше на слуху. Если же говорить о рын-
ке готовых изделий, причем промышленно-
го применения, то основное производство — 
наше, причем отличного качества и часто бо-
лее передовое, чем в Европе, не говоря уже 
про Китай, считает Евгений Долин.

Рынок светотехники в России, по оценке 
аналитиков итальянской компании CSIL, со-
ставляет €1,3 трлн. А на долю светодиодных 
светильников в ней, по оценкам, которые 
приводит Евгений Долин, приходится 12–
15%, что существенно выше, чем в среднем 
по миру — 7–9%.

Крупнейшими отечественными произво-
дителями являются две петербургские ком-
пании. «Оптоган», позиционирующая себя 
как единственную в России, обладающую 
технологиями и полным циклом производс-
тва светодиодов и светодиодной техники. И 

«Светлана-Оптоэлектроника», называющая 
себя одним из крупнейших в Восточной Ев-
ропе и СНГ производителей светодиодов и 
осветительных устройств на их основе.

«Оптоган» и «Светлана-Оптоэлектрони-
ка» только начали активно продвигать свои 
светодиоды независимым сборщикам све-
тотехники. Кроме этих компаний есть не-
сколько мелких производителей, которые 
в основном используют производимые 
ими светодиоды для изготовления нише-
вой светотехники. Научно-исследователь-
ский институт полупроводниковых прибо-
ров в Томске производит лампы для нави-
гационного ограждения водных путей и за-
градительных огней воздушного транспор-
та, НПО РоСАТ в Армавире оснащает собс-
твенными светодиодами железнодорож-
ные светофоры, осветительное оборудова-
ние локомотивов.

Группа частных инвесторов развивает 
совместный с Южной Кореей проект в Са-
ранске ООО «Непес Рус», которое заявляет о 
себе как производителе светодиодной техни-
ки полного цикла — от светодиода до широ-
кой номенклатуры светильников, но сборку 
светодиодов осуществляет из компонентов 
предоставленных корейскими партнерами.

Впрочем, Евгений Долин предлагает не 
противопоставлять технологии и компо-
ненты. Светодиод — сложный продукт: кро-
ме полупроводникового чипа в нем есть и 
силикон, керамическая или металлическая 
подложка, токопроводящие клеи, полимер 
линзы, золотая проволока. К примеру, в Рос-
сии не выпускают золотую проволоку нуж-
ного диаметра и качества для современных 
станков сварки. Приходится возить из-за ру-
бежа, аналогичная ситуация и с клеями. Их 
из-за содержания серебра везут и хранят как 
драгметалл со всеми фокусами оформления 
и хранения. Из-за малого объема производс-
тва электроники в России производить ряд 
компонентов просто нерентабельно и их 
приходится импортировать. И возникает 
замкнутый круг, который может разорвать 
только господдержка.

Зарубежные производители преуспевают 
за счет большего, чем у наших, объема произ-
водства, дешевых длинных кредитов, боль-
шего рынка сбыта. Трудозатраты в стоимос-
ти светодиодов составляют небольшую долю. 
Себестоимость в основном формируется ма-
териальными затратами: на оборудование и 
сырье. В выигрыше те, кто смог получить обо-
рудование и сырье на лучших условиях и ис-
пользовать более эффективно. То, сколько 
стоит готовый китайский светодиод в руках 
российского сборщика светильников, равно 
стоимости набора компонентов для произ-
водства светодиода на складе в Рос-
сии, сетует Евгений Долин.

Диоды выходят в свет
Светодиодное освещение с каждым годом укрепляет 
позиции, и, по прогнозам аналитиков, потребление LED 
будет увеличиваться еще много лет. Перспективы,  
которые сулит бурно растущий рынок, находящийся 
в начальной стадии своего формирования, вызывают 
интерес у российских производителей. Но если госу
дарство не простимулирует спрос на их продукцию 
своими закупками, светодиоды, произведенные  
в России и по российским технологиям, так и оста
нутся редким и экзотическим товаром.
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Цена на светодиоды за последние пять лет 
упала в десятки раз и с каждым месяцем  
приближается к уровню цен на традиционные 
источники света
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энергетика

— первоисточник —

Планируемое повышение 
штрафов для должников в 

два раза проблемы не решает, пос-
кольку сетевые компании собирают-
ся получить такое же право на увели-
ченные штрафные санкции к гаран-
тирующим поставщикам.

Проблема должников не решает-
ся — она загоняется в угол, крайни-
ми делают гарантирующих постав-
щиков — предприятия, которые не-
сут на себе всю нагрузку несбаланси-
рованности экономики и безответс-
твенности исполнительной власти 
всех уровней на территориях.

Здесь должен работать четкий и 
жесткий механизм контроля и нака-
зания за сделанное и не сделанное 
чиновниками, принесшее вред раз-
витию территорий.
— Как местные власти прини
мают участие в урегулировании 
проблемы неплатежей?
— На розничных рынках электро-
энергии Вологодской и Архангель-
ской областей сложилась катастро-
фическая ситуация с расчетами за 
поставляемую электрическую и теп-
ловую энергию. Общий долг потре-
бителей перед ОАО «Вологдаэнер-
госбыт» и ОАО «Архэнергосбыт» со-
ставляет 6 млрд 300 млн рублей. 
Прирост задолженности с января 
прошлого года по январь текущего 
года составляет по Вологодской об-
ласти более 500 млн рублей, а по Ар-
хангельской — 1 млрд 600 млн руб-
лей, из которых более 1 млрд — за-
долженность ТГК-2 за поставленную 
тепловую энергию.

Также у нас сложились очень не-
простые взаимоотношения с МРСК 
«Северо-Запад». Эта компания поче-
му-то встала на сторону должников. 
Не исполняет предписания законов 
и правил, требующих от них отклю-
чения должника от общей сети, мо-
тивируя это тем, что у них нет техни-
ческой возможности.

Администрация президента и 
правительство Российской Федера-
ции проделали важную работу, свя-
занную с изменением в законода-
тельной и нормативно-правовой ба-
зе, обеспечивающей наведение по-
рядка в расчетах за поставленные 
энергоресурсы на розничных рын-
ках. Введен механизм финансовых 
и бюджетных гарантий, обеспечива-
ющий возможность руководителям 
субъектов, главам муниципальных 
образований планировать и пра-
вильно распределять свои финан-
совые средства на инфраструктуру. 
Возможность определять с ресурсос-
набжающими компаниями графики 
расчетов не на один год, а, как мини-
мум, на среднесрочную перспекти-
ву. Но никто не воспользовался этим 
механизмом. Нам заявляют: мы со-
ставим список неотключаемых 
предприятий и выдадим фингаран-
тии, составим графики, только ес-
ли президент России Владимир Пу-
тин издаст указ по исполнению 35-
ФЗ «Об электроэнергетике», касаю-
щийся наших обязанностей. Какой 
еще указ президента нужен, чтобы 
исполнить просто свою работу, ко-
торая сделает устойчивым субъект и 
в плане энергонадежности, безопас-
ности, и в инвестиционной привле-
кательности? Речь идет об энергобе-
зопасности регионов!

По сути, органы исполнитель-
ной власти территорий стимулиру-
ют неотключаемых потребителей 
не платить.

Правительством РФ утвержден 
порядок полного или частично-
го ограничения режима потребле-
ния электрической энергии потре-
бителями—участниками оптового 
и розничных рынков в случае на-
рушения обязательств. Указанный 
порядок обеспечивает предостав-
ление оплаты электрической энер-
гии группами потребителей за счет 
средств бюджетов соответствующих 
уровней.

Также определен перечень пот-
ребителей электрической энергии, 
в отношении которых может предо-
ставляться особый порядок обеспе-
чения обязательств по оплате элек-
трической энергии и порядок безу-
словного возмещения убытков субъ-

ектам электроэнергетики в случае 
обслуживания указанных потреби-
телей гарантирующим поставщикам 
в соответствии с бюджетным законо-
дательством РФ.
— Как складываются отношения 
с силовыми структурами у вашей 
компании?
— Когда мы обращаемся в силовые 
органы или органы исполнитель-
ной власти и просим применять 
к неплательщикам меры воздейс-
твия, нам говорят, что это «спор хо-
зяйствующих субъектов». В то же 
время, когда возникает вопрос о на-
шем долге на рынке, который об-
разовался из-за того, что неотклю-
чаемые потребители нам не пла-
тят, против нас тут же возбуждают-
ся уголовные дела, как будто никто 
не понимает, откуда этот долг воз-
ник. Наиболее серьезные опасения 
у нас вызывают долги государствен-
ных предприятий, таких, как ГЭП 
«Вологдаоблкоммунэнерго», кото-
рое накопило уже более 1 млрд руб-
лей задолженности. Ситуация длит-
ся достаточно давно. В 2012 году бы-
ла введена в эксплуатацию Краса-
винская ТЭЦ, принадлежащая ГЭП 
«Вологдакоммунэнерго». ГЭП совме-
щало в себе генерацию, сбыт и пере-
дачу по сетям, нарушая все требова-
ния федеральных законов. Нас заве-
рили в том, что долги этого предпри-
ятия будут погашены в апреле 2012 
года. Этого не произошло, наоборот, 
началось быстрое наращивание за-
долженности этого предприятия: 
ГЭП полностью перестало оплачи-
вать поставленную нами электро-
энергию на розничном рынке.

Мы обращаемся в прокуратуру, 
нам отвечают: «Это спор хозяйствую-
щих субъектов». И тут же в отноше-
нии нас возбуждают уголовное де-
ло. Руководство ГЭП «Вологдакомму-
нэнерго» написало заявление в про-
куратуру о том, что мы им должны, 
при этом не упомянув, что должны 
на самом деле они нам — 350 млн 
рублей. Мы предоставили акт свер-
ки взаиморасчетов и решения су-
дов, из которого ясно виден их долг. 
В итоге исполнительные органы ни-
какой оценки ситуации с ГЭП «Волог-
дакоммунэнерго» не дали, а уголов-
ное дело в отношении нас до насто-
ящего времени не прекратили. Это 
уже напоминает схему ухода от вы-
платы долгов.
— Вы считаете, что речь идет о 
переделе энергетического рын
ка при поддержке региональных 
властей?
— Мы считаем, что есть организо-
ванные группы, называющие себя 
«консалтинговыми» компаниями, 
которые за вознаграждение оказы-
вают услуги по невозврату долгов, 
превратив это в профессиональную 
схему отъема денег и собственности 
у кредитора.

В том, чтобы не заплатить, заин-
тересован любой должник. А так на-
зываемые «консалтинговые» компа-

нии интересуются только эффектив-
ными, прибыльными предприяти-
ями: они приходят и разваливают 
их. Мы успешный, быстроразвиваю-
щийся бизнес, все предприятия, ког-
да мы их покупали для своей груп-
пы, были с отрицательными балан-
сами, у них были убытки. В Архан-
гельске — под 1 млрд, в Вологде — 
260 млн, в Хакассии — миллионов 
100. Мы эти все предприятия выве-
ли в прибыль.

Проблема в том, что эффектив-
ных субъектов в энергетике стано-
вится меньше, а рейдеров — все 
больше.
— Насколько серьезно сложив
шиеся долги влияют на деятель
ность вашей компании?
— Уже семь лет мы являемся надеж-
ным заемщиком в таких банках, как 
ВТБ и Сбербанк. Ни одной просроч-
ки за последние годы. Сейчас эти 
банки, получив от нас возврат кре-
дитных ресурсов, не выдают нам но-
вых кредитов, аргументируя это ми-
фическими «политическими риска-
ми». Но если вдуматься, какие поли-
тические риски могут быть внутри 
страны, при работе между отечест-
венными предприятиями? Мы что, 
иностранный инвестор? Или ком-
пания, паразитирующая на россий-
ской экономике? Если бы у нас были 
и достаточные кредитные ресурсы, 
и взаимопонимание в работе с долж-
никами, то мы эффективно бы про-
должали поддерживать реальный 
сектор экономики.

Долги перед ОАО «Архэнерго с-
быт» и ОАО «Вологдаэнергосбыт», со-
зданные неотключаемыми потреби-
телями на территориях, приводят 
к тому, что эти компании не имеют 
возможности четко и в срок произ-
вести расчет на оптовом рынке, а по 
регламентам любой просроченный 
платеж обязывает предоставить на 
рынок финансовую гарантию.

Но сейчас мы не можем получить 
от банков ни одной финансовой га-
рантии. Во-первых, круг банков, ко-
торых «Совет рынка» наделил пра-
вом выдавать финансовые гарантии, 
очень узок — я не понимаю, почему 
в него входят только 14 крупнейших 
банков, ведь далеко не всегда нуж-
ны гарантии на миллиарды. Иног-
да финансовая гарантия нужна все-
го на 10 млн, вопрос — почему мел-
кие банки не могут участвовать в вы-
даче этих гарантий.

Мы считаем, что финансовый 
мегарегулятор проводит достаточ-
но жесткую политику в отношении 
банков и их платежеспособности. 
Ограничение количества банков, 
участвующих в выдаче финансовых 
гарантий, установленное НП «Со-
вет рынка», является ограничением 
конкуренции, в результате чего рас-
тет цена на этот банковский продукт.

Замечу, что финансовые гаран-
тии стоят денег. На кого относить 
расходы? Это не установлено ника-
кими правовыми актами. Исходя из 

того, что это является расходами, га-
рантирующий поставщик, соглас-
но ФЗ №35, обязан выставить потре-
бителю платеж, включающий в себя 
все расходы. Получается, это финан-
совое бремя ложиться на плечи доб-
росовестных потребителей, что пол-
ностью противоречит социальной 
политике клиентоориентированно-
го холдинга.

Мы придерживаемся мнения, что 
данная конфигурация носит при-
знаки нарушения антимонопольно-
го законодательства и ограничивает 
конкуренцию в банковской сфере.

Самое удивительное во всей этой 
истории, что банки, наделенные 
правом выдавать финансовую га-
рантию, могут ее не выдавать и при 
этом не обязаны объяснять причи-
ны отказа.
— Можно ли определить опти
мальный размер повышения та
рифа для разных групп потре
бителей?
— Для того чтобы определить, как 
должен расти тариф, надо, чтобы он 
был рыночным. На сегодняшний 
день это не так. Когда мы покупа-
ем электроэнергию, мы должны ее 
по той же цене продать. То есть нам 
рынком установлено: если на опте 
стоила электроэнергия 2 рубля, а вы 
купили по рублю, то по рублю долж-
ны продать. Но если, не дай бог, вы 
купили не по рублю и не по два, а 
по 2,5 рубля, то 50 копеек идут вам 
на убытки. То есть рынок не стиму-
лирован, для гарантирующих пос-
тавщиков нет долгосрочных свобод-
ных двусторонних договоров. Гаран-
тирующий поставщик находится в 
ситуации четкого проецирования 
цены на розничный рынок, поэто-
му мы не можем эффективно опре-
делить спрос и предложение. С мо-
ей точки зрения, тариф вообще сни-
зиться должен, если откроются ры-
ночные механизмы его образова-
ния, если будут введены долгосроч-
ные свободные двусторонние дого-
воры. Кроме того, спрогнозировать 
рост тарифа практически невозмож-
но, поскольку платежи потребите-
лей поступают несвоевременно, а 
от неотключаемых потребителей и 
вовсе не поступают. Поэтому мы не 
знаем, сколько кредитов в какой мо-
мент будет нужно. Рост тарифа идет 
за счет наших дополнительных рас-
ходов в виде выплат процентов по 
кредитам.
— Как можно оценить общий объ
ем долга за энергию по стране?
— Исходя из регионов, в которых 
мы присутствуем, могу сказать, что 
в среднем объем долга по стране со-
ставляет от полутора до двух меся-
цев потребления каждой террито-
рии. То есть все территории нахо-
дятся в долге и перекредитовывают-
ся за счет ресурсов гарантирующих 
поставщиков. В Вологде, к примеру, 
долг перед нашей компанией около 
3 млрд рублей, в Архангельске — бо-
лее 3 млрд рублей. В обоих регионах 

есть предприятия, которые получа-
ют от нас деньги на оптовом рынке, 
а на розничном не платят, наращи-
вая миллиардные задолженности. 
У ТГК-2 долг перед нами составляет 
1,4 млрд рублей, а их выручка по Ар-
хангельской области — 18 млрд руб-
лей. При этом они заявляют, что не 
могут рассчитаться перед «Газпро-
мом» потому, что мы им не заплати-
ли 500 млн рублей.
— На сочинском форуме главой 
правительства было объявле
но, что государство больше не бу
дет поддерживать уровень заня
тости, что означает свертывание 
производства в ряде моногоро
дов, это както сказывается на ре
гиональных энергорынках?
— Да, мы наблюдаем падение про-
изводства на региональных энерго-
рынках — о нем нам говорит снижа-
ющееся потребление электроэнер-
гии. На настоящий момент единс-
твенный выход из ситуации — со-
здание инвестиционного климата.

Президент Владимир Путин год 
назад заявил, что оценку каждому 
органу исполнительной власти надо 
давать по инвестиционной привле-
кательности региона, но, несмотря 
на это, предприятия субъектов поти-
хоньку умирают. Мы два с полови-
ной года в одном из регионов стара-
емся согласовать инвестиционный 
проект, реализуемый без повыше-
ния имеющегося тарифа на электро-
энергию, до сих пор не согласовали. 
Это касается всей коммунальной ин-
фраструктуры: есть достаточное ко-
личество инвестиционных предло-
жений, и совершенно не понятно, 
почему они не реализуются.
— По вашим словам, скоро в ре
гиональных ЖКХ начнут проис
ходить настоящие катастрофы…
— Где тонко, там и рвется. Комму-
нальная система изношена. При со-
ветской власти каждый город имел 
двойное резервирование по всем 
энергоисточникам. Котельные пред-
приятий выдавали тепло в общую 
сеть. Сейчас все резервы коммунал-
ки давно использованы, новое стро-
ительство — точечная застройка — 
реализовано за счет полного их со-
кращения, а в инфраструктуру вооб-
ще ничего не вкладывается. Закры-
ты объекты, которые присутствова-
ли во всех предприятиях: котельные, 
своя распределенная генерация, вы-
дававшие ресурсы в общую сеть. По-
этому самые большие проблемы сей-
час — водоканалы и тепловые сети, 
поскольку резервирование умерло. 
Стоит ТЭЦ, как, например, в Архан-
гельске, на ней висит весь город, то 
есть если прорвет трубу на ТЭЦ, без 
тепла останется 85% населения реги-
она. А температуры зимой в области 
–31°C. Последствия понятны.

Коллапс в коммунальной системе 
может возникнуть в любой момент, 
все зависит от технического состоя-
ния объектов и сетей, погодных ус-
ловий и от того, насколько сильно 
разбалансирована вся система.

Ну невозможно, когда ТЭЦ про-
давливает в одну нитку весь город. 
Это нарушение всех режимов рабо-
ты теплоцентрали.

Поэтому, когда котельные закры-
вались в угоду монополистам и аф-
филированным с властями пред-
приятиям и когда в угоду им же от-
вергаются новые инвестиционные 
проекты, мы неизбежно приходим 
к патовой ситуации в коммуналь-
ной отрасли.

Вот это и есть недобросовестная 
конкуренция и непонимание того, 
что иногда котельные чужие надо ос-
тавлять, потому что они поддержива-
ют всю систему.

С другой стороны, с приходом Вя-
чеслава Кравченко (экс-глава «Совета 
рынка».— 

”
Ъ“) на должность замес-

тителя главы Минэнерго министерс-
тво стало проводить активную про-
фессиональную стратегию в ТЭКе. 
Надеемся, что Минэнерго даст оцен-
ку сложившейся ситуации, в резуль-
тате чего будут предприняты конк-
ретные действия по устранению за-
долженностей потребителей на роз-
ничном рынке и недопущению их 
дальнейшего наращивания.

Скоро зима, а в морозы вообще 
нельзя никого отключать, потреб-

ление растет — при нынешних тем-
пах роста за зиму общая задолжен-
ность по стране вырастет минимум 
в полтора-два раза.

Министерством энергетики пред-
приняты действенные шаги: огра-
ничен рост инвестиционных нагру-
зок в сетевых компаниях, что явля-
ется хорошим стимулом для привле-
чения инвесторов в реальные секто-
ра экономики. Так что лично у меня 
есть надежда на лучшее, и особенно 
на то, что мы найдем взаимопонима-
ние с руководством Архангельской и 
Вологодской областей.
— Как осуществляется реализа
ция проекта «Энергомост» в ре
гионах?
— Энергоэффективность и энергос-
бережение — очень актуальные на-
правления развития энергетики, 
однако даже развитые страны не 
всегда правильно оценивают ситу-
ацию. Они развивают энергоэффек-
тивность, но каждый внутри своей 
страны. А мы говорим, что это за-
дача целых континентов, потому 
что чем больше мы сбережем элек-
трической и тепловой энергии, тем 
больше первичных углеродов оста-
нется в земле — не имеет значения, 
где инвестировать средства в возоб-
новляемую энергетику. Мы предла-
гаем развитым странам реализовы-
вать совместные проекты на терри-
тории России. Возобновляемые ис-
точники нестабильны: солнце то 
есть, то нет, как и ветер. Поэтому в 
рамках реализации таких проек-
тов требуются сетевые инфраструк-
туры, совмещение энергоисточни-
ков, различные балансирующие 
станции. Мы предлагаем не стро-
ить их в каждой стране самостоя-
тельно, формируя энергетику от-
дельной страны, нагружая тарифы 
и своих потребителей, а попытать-
ся понять, как такие проекты мож-
но возводить совместно, на между-
народном уровне. Мы в Архангель-
ске в дельте Двины строим ветро-
парк, который должен заместить 
тепловые котельные, то есть полу-
чим значительную разгрузку эколо-
гии региона. А экология этого реги-
она водным путем на все страны Ба-
ренцева моря распространяется. То 
есть, построив в пойме Двины вет-
ряки, эти страны получат чистую 
рыбу, чистые морепродукты и чис-
тую воду. Построили в одном месте 
— эффект получили все, поэтому и 
участвовать должны все. Развитие и 
широкое внедрение таких техноло-
гий обеспечит уменьшение платы 
за коммунальные услуги.
— Глобальное партнерство для 
энер гоэффективных зданий, ор
ганизованное фондом ООН, како
вы его цели и задачи?
— Холдинг «Межрегионсоюзэнерго» 
— единственная российская компа-
ния, которая наравне с такими круп-
ными игроками на мировом рынке, 
как International Сopper Association, 
Prince Albert II of Monaco Foundation 
и United Nations Foundation, стала 
полноправным членом Глобального 
партнерства.

В свою очередь, холдинг «Межре-
гионсоюзэнерго» является частью 
консорциума «Устойчивое развитие», 
созданного и возглавляемого Мари-
ной Сечиной. Сейчас она владеет бло-
кирующим пакетом акций в энерго-
холдинге «Межрегионсоюзэнерго» и 
других предприятиях и компаниях, 
участвующих в консорциуме.

В настоящее время более 80% 
энергии человечество тратит на 
обогрев воздуха в буквальном смыс-
ле этого слова. Глобальное партнерс-
тво для энергоэффективных зданий 
создано для того, чтобы минимизи-
ровать эти потери. Компании, во-
шедшие в партнерство, обладают фи-
нансовым, научным, техническим и 
управленческим потенциалом для 
реализации этой задачи. В первую 
очередь все это необходимо для фор-
мирования инвестиционного кли-
мата, международного сотрудничес-
тва, реализации совместных проек-
тов по энергоэффективности.

Поэтому в состав консорциума 
входят предприятия, способные 
комплексно модернизировать инф-
раструктуру городов с привлечени-
ем инвестиций и новых технологий.

«Должники не будут платить, как тарифы ни поднимай»
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Как вы поощряете  
энергосбережение?

(Окончание. Начало на стр. 17)

Олег Бетин, 
губернатор Тамбовской области:
— У нас есть программа, с которой мы побе-
дили на конкурсе Минэнерго и выиграли грант 
на 500 млн руб. Его мы и будем использовать 
для составления концессионных соглашений 
с энергетиками. Также с использованием этой 
программы мы хотим заменить 36 малых бюд-

жетных котельных и 450 топочных за год. 
Так что мы не только поощряем энергосбере-
жение, но и сами действуем в этом направле-
нии. Энергосберегающие лампочки у нас уже 
везде и давно стали нормой. О таких мелочах 
мы уже и не говорим. Мы, например, полно-
стью меняем схему электрификации области 
с учетом расположения потребителей и эф-
фективности, для того чтобы не было противо-
токов. На каждом уровне мы стараемся найти 
оптимальный подход.

Дмитрий Кобылкин, 
губернатор Ямало-Ненецкого  
автономного округа:
— Надежность энергоснабжения и, соот-
ветственно, энергосбережение для Ямала 
дело стратегически важное. Арктический 
климат не должен мешать нормальной жиз-
недеятельности ямальцев, не должен нару-
шать бесперебойную работу ТЭКа. Не до-

пустить ЧП — наша задача. Для этого, в част-
ности, в округе действует целевая програм-
ма «Энергосбережение и повышение энер-
гетической эффективности до 2020 года», 
по которой округ направляет в муниципали-
теты субсидии для поощрения малого и 
среднего бизнеса, учреждений, предпри-
ятий. Цель программы — снижение энерго-
емкости ВРП округа. Мелочей здесь нет. 
И индивидуальные приборы учета комму-
нальных услуг, и мероприятия по утилизации 
попутного нефтяного газа — все направлено 
на достижение поставленной цели — рацио-
нального и экологически ответственного ис-
пользования энергии.

Валерий Шанцев, 
губернатор Нижегородской области:
— В народе говорят: бережливость лучше 
богатства. А энергосбережение в энергоде-
фицитном регионе — жизненно важная не-

обходимость. Поэтому энергосбережению 
мы уделяем особое внимание. Еще в 2009 
году у нас в регионе был создан координаци-
онный совет по энергосбережению и повы-
шению энергетической эффективности, де-
ятельность которого направлена на консоли-
дированное преодоление проблем в этой 
сфере, а в 2010 году приняты две областные 
целевые программы. Одна из них направле-
на на повышение энергоэффективности эко-
номики, рассчитана она на 2010–2014 годы 
и на перспективу до 2020 года. Одним из на-
правлений инновационного развития рас-
пределительных электрических сетей явля-
ется построение «интеллектуальных» сетей. 
Использование передовых технологий, поз-
воляющих повысить качество электроснаб-
жения и снизить затраты на обслуживание 
сети, реализовано на трех действующих под-
станциях 110 кВ: ПС «Западная», ПС «Кова-
лихинская», ПС «Свердловская». Все объек-

ты нового строительства выполняются с уче-
том требований к «интеллектуальной» сети. 
В поселке Желнино в пригороде Дзержинска 
реализуется проект организации электро-
снабжения с применением такой технологии. 
Она обеспечивает автоматизированное уп-
равление режимами, сбор и формирование 
отчетных документов о потребляемой элект-
роэнергии. В результате внедрения проекта 
«умных» сетей в Желнино будет обеспечено 
снижение потерь электроэнергии на 29% и 
операционных затрат на ремонтно-эксплуа-
тационное обслуживание, повышение на-
дежности электроснабжения потребителей. 
Окупаемость проекта составляет около трех 
лет. По итогам реализации этот проект пла-
нируется тиражировать в других населенных 
пунктах Нижегородской области. Готовы по-
делиться наработками и с другими региона-
ми. Как показывает наш опыт, реализация 
федеральной программы по повышению 

энергоэффективности и энергосбережения 
предприятий предоставляет реальные воз-
можности по значительному снижению энер-
годефицита Нижегородской области: эконо-
мия энергопотребления в рамках комплекс-
ного проекта, включающего оптимизацию, 
реконструкцию распределительных сетей 
предприятия и внедрение систем энергоме-
неджмента, может достигать 50–60%. При-
веду такой пример: на Арзамасском заводе 
коммунального машиностроения только в 
результате реконструкции электросетевого 
хозяйства и внедрения системы энергоме-
неджмента еще в 2011 году удалось снизить 
затраты на электропотребление почти на 
40%. Учитывая тот факт, что 70% энергопот-
ребления региона приходится на долю про-
мышленных предприятий, уменьшение энер-
гоемкости производств даже на 40% способ-
но сократить энергодефицит Нижегородс-
кой области.
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— первоисточник —

— Насколько крупные промыш-
ленные предприятия России 
соответствуют современным 
требованиям к энергоэффек-
тивности?
— Россия — очень интересный ры-
нок для проектов по энергоэффек-
тивности. Здесь большое количест-
во промышленных предприятий, 
построенных во второй полови-
не ХХ века, зачастую с устаревшей 
на сегодняшний день материаль-
ной базой. Показатели энергоэф-
фективности таких предприятий 
не очень хорошие. Модернизация 
проводится, но почти все россий-
ские заводы вкладывают в основ-
ном в модернизацию основного 
производства, а развитие энерго-
систем оказывается на втором пла-
не. Для повышения энергоэффек-
тивности чаще всего реализуются 
простые проекты с коротким сро-
ком окупаемости, которые пред-
приятие может осуществить свои-
ми силами. Показатели экономии 
от таких проектов не очень высоки.

Для достижения экономии важ-
но не только установить энерго-
эффективное оборудование, но и 
правильно осуществлять эксплуа-
тацию и техобслуживание. Даже в 
самых сложных случаях лишь по-
ловина полученной экономии свя-
зана собственно с оборудованием, 
а половина зависит от общей орга-
низации функционирования сис-
темы. Очень важно подготовить 
кадры, обучить их работе на этом 
оборудовании.
— В каких направлениях стоит 
вести работы по энергосбереже-
нию в первую очередь?
— Универсального ответа на этот 
вопрос нет, поэтому и существу-
ют такие компании, как наша. Ес-
ли мы проведем энергоаудит на де-

сяти металлургических заводах, то 
увидим десять разных ситуаций, 
каждую со своей проблематикой. 
Соответственно, решения, кото-
рые мы предлагаем, разрабатыва-
ются для каждого предприятия в 
соответствии с его уникальными 
потребностями и запросами.
— Какие современные техноло-
гии энергосбережения будут на-
иболее востребованы крупны-
ми промышленными предпри-
ятиями в ближайшие годы?
— На самом деле, ни одна стра-
на не может стать энергоэффек-

тивной только с помощью техно-
логий. Необходимо менять образ 
мышления, отношение людей к 
потреблению энергии. В моей рос-
сийской практике был такой слу-
чай: на совещании в середине зи-
мы главный энергетик предпри-
ятия предложил включить конди-
ционер, чтобы охладить перетоп-
ленное помещение.

Моя родина Франция не всег-
да была энергоэффективной стра-
ной. В 1960-х годах прошлого ве-
ка у нас тоже не считали потреб-
ляемые киловатты. Но в 1973 го-

ду, когда грянул нефтяной кри-
зис, в Европе начали экономить на 
всех уровнях: как промышленни-
ки, так и обычные граждане. Я ро-
дился в это время и вырос с четким 
пониманием того, что такое эко-
номия энергии. Так что человечес-
кий фактор очень важен.

Можно назвать и несколько по-
пулярных технологических реше-
ний. Это, во-первых, Smart grid — 
«умные сети», благодаря которым 
можно мониторить энергопотреб-
ление, автоматически минимизи-
ровать ненужные траты энергии 
(например, в местах общего поль-
зования), оценивать перспективы 
экономии.

Во-вторых, все, что касается ос-
вещения. Проекты по оптимиза-
ции систем освещения немного 
проще других и быстрее окупают-
ся, соответственно, проще процесс 
принятия решений по ним.
— Насколько велик разрыв меж-
ду энергоэффективностью на 
российских и западных круп-
ных промышленных предпри-
ятиях?
— Десять энергоаудитов, проведен-
ных на заводе в России, дают 30–40 
интересных проектов по энергоэф-
фективности, что примерно в де-
сять раз больше, чем в Европе. Го-
сударственная программа энерго-
сбережения и повышения энерго-
эффективности предполагает сни-
жение энергоемкости ВВП на 40% 
до 2020 года. По нашим оценкам, в 
промышленном секторе такая эко-
номия вполне реальна.
— Как оценить разумный, эко-
номически обоснованный объ-
ем инвестиций в модерниза-
цию энергосистем?
— Проекты по повышению энер-
гоэффективности, которые мы ре-
ализовали на АвтоВАЗе, потребова-
ли инвестиций в общей сложнос-

ти на €30 млн. По нашим оценкам, 
потенциал всего рынка энергоэф-
фективности России тысячекратно 
превосходит эту цифру, причем это 
инвестиции, которые технически 
обоснованны и точно окупятся. 
В результате реализации наших 
проектов счет АвтоВАЗа за элект-
роэнергию в 2012 году снизился 
приблизительно на 300 млн руб. 
То есть если вы боитесь, что вложе-
ния в энергоэффективность могут 
оказаться больше, чем финансовая 
выгода от этой самой энергоэффек-
тивности, то я могу вас успокоить 
— это не про Россию.
— Планируете ли вы выходить 
на рынок ЖКХ?
— Наша модель работы предпола-
гает, что мы в полном объеме фи-
нансируем проекты по повыше-
нию энергоэффективности и полу-
чаем вознаграждение из средств, 
сэкономленных заказчиком благо-
даря этим проектам. Средний срок 
окупаемости проектов — от семи 
до десяти лет.

ЖКХ сегодня работает на осно-
вании трехлетних бюджетов. Под-
писывать контракт на десять лет, 
зная, что бюджет у заказчика толь-
ко на три года, мы себе позволить 
не можем: через три года в новом 
бюджете оплата услуг энергосер-
висной компании может быть не 
предусмотрена.

Сейчас это очень актуальная те-
ма — в частности, правительство 
Москвы и Минэнерго России дума-
ют над тем, как привлечь частные 
инвестиции в проекты по энергоэф-
фективности в сфере ЖКХ. Мы пока 
не занимаемся муниципальными 
проектами, но активно участвуем 
в дебатах на эту тему, стараемся по-
мочь выработать какое-то решение 
для ЖКХ. В целом мы будем готовы 
выйти на этот рынок, как только на-
станет подходящий момент.

«Ни одна страна  
не может стать энергоэффективной  
только с помощью технологий»
Об энергоэффективности российской промышленности, перспективах рынка энергосбережения и проблемах 
взаимодействия энергосервисных компаний с ЖКХ с корреспондентом Ильей Арзумановым беседовал  
генеральный директор компании «ФенИче РУС» Винсент Де Рюль.

— первоисточник —

ЖКХ традиционно считается одной 
из самых энергозатратных отраслей. 
О путях повышения ее энергоэффек-
тивности и развитии городского осве-
щения корреспондент ИЛЬЯ АРЗУМА-
НОВ побеседовал с председателем 
правления энергохолдинга «Каскад» 
ИГОРЕМ БУЛАТОВЫМ.

— Насколько соответствуют российские 
энергокомпании, работающие в сфере 
ЖКХ, современным требованиям к энер-
гоэффективности?
— Для объективной оценки российских 
энергокомпаний в сфере ЖКХ необходимо 
отметить, что в 1980–1990-х годах и начале 
2000-х развитие значительной части указан-
ных предприятий в тех регионах страны, где 
мы уже осуществляем деятельность, проис-
ходило путем несистемного наращивания 
электрических и тепловых сетей, а также 
масштабного строительства котельных в ус-
ловиях снижения темпов жилищного строи-
тельства, спада промышленного производс-
тва и роста стоимости энергоресурсов.

Это привело к формированию сложных и 
высокозатратных имущественных комплек-
сов с точки зрения уровня эксплуатацион-
ных расходов и энергопотребления. Кроме 
того, все без исключения энергокомпании 
сферы ЖКХ столкнулись с ростом технологи-
ческих и коммерческих потерь, которые бы-
ли вызваны как нормативной неурегулиро-
ванностью действующих тарифов (на пере-
дачу электроэнергии, на отопление и горя-
чее водоснабжение), так и накопившимися 
общеотраслевыми проблемами.

Внутренние инженерные сети жило-
го фонда сильно изношены, что приводит 
к ежегодному увеличению сверхнорматив-
ных потерь тепловой энергии. Оплата за ока-
занные жителям услуги по отоплению и го-
рячему водоснабжению распределяется рав-
номерно в течение всего года, а не в течение 
отопительного сезона, что приводит к необ-
ходимости привлечения процентных креди-
тов для проведения своевременных расчетов 
с поставщиками топливно-энергетических 
ресурсов. А предельный уровень ежегодного 
роста тарифа для населения не позволяет ре-
ализовать крупные инвестпроекты: ставки 
по кредитам на такие цели слишком высоки.

На мой взгляд, применение современ-
ных требований к энергоэффективности на 
предприятиях ЖКХ тормозится перечислен-
ными выше технологическими и тарифно-
регулятивными проблемами, которые уже 
носят системно-стагнирующий характер.
— В каких направлениях этим компани-
ям стоит вести работы по энергосбереже-
нию в первую очередь?
— Сейчас необходимо существенно сокра-
щать сверхнормативные эксплуатацион-

ные расходы. Сделать это можно путем мо-
дернизации сетей централизованного теп-
лоснабжения, а также ликвидации наиболее 
затратных котельных с модернизацией ос-
тавшихся. В рамках реализации пилотного 
энергосервисного проекта в г. Энгельсе (ОАО 
«Энгельсские городские тепловые сети») мы 
провели в течение 2011–2013 годов комп-
лексную реконструкцию старых котельных, 
построили новые с существенным увеличе-
нием КПД, внедрили современную систему 
диспетчеризации, включая полную автома-
тизацию работы ЦТП (центральный тепло-
вой пункт.— 

”
Ъ“). Это привело к существен-

ной экономии энергоресурсов уже на пер-
вом этапе реализации проекта: порядка 11% 
по газу, более 7% по электроэнергии и не ме-
нее 18% по покупной тепловой энергии, а 
после дополнительной изоляции и частич-
ной замены теплотрасс фактические потери 
тепла при передачи ее абонентам г.  Энгельса 
на большинстве участков (районов) удалось 
снизить на 8,5–12,5%.

Стоит отметить, что эффективность ад-
министративно-управленческого персона-
ла предприятия значительно выросла в хо-
де выполнения плановых работ по реализа-
ции первого этапа контракта, который фак-
тически стал составной частью намеченной 
нами инвестиционной программы до 2017 
года, в том числе в рамках новых требова-
ний к инвестиционным мероприятиям. В 
итоге тариф на тепло для жителей Энгельса 
не вырос, а финансирование всех работ по 
энергосервисному контракту проводилось 
из собственных средств, включая кредит-
ные ресурсы.
— Какие современные технологии энер-
госбережения будут наиболее востребо-
ваны в ЖКХ в ближайшие годы?

— Говоря о самых перспективных технологи-
ях энергосбережения в ЖКХ на ближайший 
период, важно отметить появление и успеш-
ную реализацию в ряде европейских стран 
нового базисного принципа — интеграль-
ного ресурсного планирования. Следстви-
ем его успешной реализации стали быстрая 
диверсификация топливно-энергетических 
балансов целых городов и территорий в ЕС 
с использованием энергосберегающих тех-
нологий, направленных на замещение угле-
водородных ресурсов местными источника-
ми топлива и энергии. Основой топливно-
энергетических балансов городов развитых 
стран Европы теперь являются мусор, город-
ские и сельскохозяйственные отходы, гео-
термальное и сбросное тепло, теплота возду-
ха, солнечная и ветровая энергия. Естествен-
но, все это происходит на основе использо-
вания наиболее прогрессивных технологий 
в соответствующих областях. На мой взгляд, 
это хороший и наглядный пример качествен-
но новой государственной стратегии энерго-
эффективности и энергосбережения для всех 
российских предприятий.
— «Каскад» имеет опыт реализации энер-
госервисных проектов и в сфере городс-
кого освещения. Можете ли вы оценить 
разрыв между уровнями энергоэффек-
тивности уличного освещения в РФ и 
странах Европы?
— Сложно говорить о каком-либо разрыве, 
так как энергосберегающие технологии в ос-
вещении городов у нас практически не ис-
пользуются. Я знаю лишь точечные примеры 
реализации подобных проектов на террито-
рии России, К примеру, в марте 2012 года мы 
выиграли конкурс на оказание услуг энерго-
сервиса по освещению города Калуги. Общая 
стоимость энергосервисного контракта соста-
вила более 145 млн руб. Всего было заменено 
около 8 тыс. городских светильников: мы вы-
полнили работы по освещению дорог, улиц, 
площади, парков, скверов, придомовых тер-
риторий, архитектурной и декоративной под-
светке города. Результатом работ стала достиг-
нутая за счет установленного энергоэффек-
тивного освещения экономия электроэнерге-
тического ресурса, которая по расчетам энер-
гетиков, составила более 3,5 тыс. кВт·ч в год.

Сейчас мы прорабатываем возможности 
по реализации энергосервисных контрак-
тов по освещению в Москве. В городе выде-
лено несколько участков для проведения пи-
лотных проектов — мы меняем осветитель-
ные приборы за свой счет, ставим светодиод-
ные светильники с современными блоками 
управления. Разница в уровнях потребления 
делится на протяжении 5 или 15 лет между 
инвестором и городом, до возмещения на-
ших расходов. В настоящий момент я не могу 
сказать, сколько продлится пилотный про-
ект, это пока обсуждается, но прибыль мы 
начнем извлекать примерно на десятый год. 
Сейчас речь идет об установке 20 тыс. све-

тильников — по 5 тыс. на каждом из четырех 
участков. Если опыт покажет, что у той или 
иной компании будет хороший показатель, 
хотя бы 40% экономии, эта модель энергосер-
виса получит развитие по всему городу и об-
ласти, а в перспективе и по стране.
— Светодиоды не единственные эконом-
ные источники света. На ваш взгляд, ка-
кие еще типы источников могут исполь-
зоваться и быть экономически эффек-
тивными в городском освещении?
— Все существующие типы источников све-
та так или иначе экономически эффектив-
ны: и диодные, и люминесцентные светиль-
ники, и, к примеру, натриевые. При этом эф-
фект может усиливаться еще и за счет управ-
ления режимами работы светильников, что 
позволяет давать до 40% экономии электро-
энергии в ночные часы.

В своих проектах мы стараемся извлекать 
наибольшую экономическую выгоду от ком-
бинирования различных типов источни-
ков света в зависимости от различных усло-
вий. Впрочем, именно светодиодная техно-
логия сейчас активнее всего развивается, и 
чаще всего выгодно оказывается применять 
именно такие светильники. На данный мо-
мент мы реализуем инжиниринговые про-
екты по городскому освещению: выполнили 
наружно-архитектурное освещение Садово-
го кольца, улиц Якиманка и Тверская, а так-
же организовали освещение дворов в Цент-
ральном округе Москвы.
— Как в настоящее время стандартизиру-
ются светодиодные источники света, ис-
пользуемые в уличном освещении? Не-
обходимо ли вводить стандарты, способ-
ные очистить рынок для основных круп-
ных поставщиков световых элементов?
— Тут дело не в производителях, а именно в 
заказчиках и регионах, которые должны оп-
ределить единую техническую политику — 
ее сейчас просто нет. Заказчик в лице муни-
ципалитета на настоящий момент не опреде-
лил, какие, в каком объеме, с какими харак-
теристиками могут быть использованы ос-
ветительные приборы. То есть бывают под-
ряды с четко прописанными технически-
ми заданиями с конкретными показателя-
ми, а бывают — с почти пустыми по катего-
риям. По сути, мы сейчас можем вешать все 
светильники, которые имеют сертификаты 
РСТ. Наш основной критерий — это качест-
во, цена и экономические показатели обслу-
живания и эксплуатации. Именно поэтому 
мы приняли решение отказаться от ряда рос-
сийских производителей в пользу европейс-
ких игроков, на продукции которых уже пос-
троено освещение целых городов ЕС.
— Как оценить разумный объем инвести-
ций в модернизацию энергосистем, что-
бы эти расходы оказались посильны для 
конечных потребителей, которым пред-
стоит в конечном итоге за эту модерниза-
цию платить?

— В 2011 году мы выиграли конкурс с ин-
вестиционными обязательствами на экс-
плуатацию энергохозяйства ГУП «Мосгорт-
ранс» — высокольтного энергопринимаю-
щего оборудования и высоковольтных ка-
бельных линий. Цель проекта — повысить 
надежность энергоснабжения городского 
транспорта путем модернизации энергохо-
зяйства и при этом не переложить расходы 
на население и бюджет. Было произведено 
энергетическое обследование, результатом 
которого стала десятилетняя инвестицион-
ная программа в размере 3 млрд руб., при-
чем мы готовы идти на увеличение бюдже-
та, если это потребуется.

Каждый год мы корректируем инвест-
программу, согласовываем ее с «Мосгортран-
сом», департаментом транспорта и департа-
ментом имущества. В данном случае источ-
ником возврата наших инвестиций являет-
ся тариф на передачу электроэнергии, при 
чем в него нам включают только амортиза-
ционную часть от инвестиционных затрат, 
что не приводит к существенному росту та-
рифа на передачу электроэнергии в рамках 
города Москвы.

В дальнейшем планируем идти по такому 
же пути с рядом других городских и муници-
пальных предприятий, сейчас прорабатыва-
ем аналогичные проекты с организациями 
водоканалов и метрополитена.
— В каких случаях применение альтерна-
тивных источников тепла экономичес-
ки оправданно и какой у вас опыт по по-
добному использованию?
— У нас есть практический опыт реализа-
ции проекта по строительству объектов ге-
нерации комбинированного производс-
тва тепла и электроэнергии в п. Воротынс-
ке Калужской области. Европейский при-
мер реализации интеллектуальных сис-
тем комбинированного производства теп-
ла и электроэнергии, а также централизо-
ванного теплоснабжения является наибо-
лее энергоэффективным решением для 
большинства городов России. Такая систе-
ма сочетает комбинированное производс-
тво тепла и электроэнергии, централизо-
ванное теплоснабжение и централизован-
ное охлаждение и является самой энерго-
эффективной на современном этапе. Облег-
ченное центральное отопление — это ре-
шение для отопления домов с низким пот-
реблением энергии, построенных на кон-
цах сети коммуникаций централизованно-
го теплоснабжения. Автоматизация управ-
ления зданиями в этих домах соответству-
ет концепции более низкой температуры 
циркулирующей воды в интеллектуальной 
системе централизованного теплоснабже-
ния. Европейские проекты систем центра-
лизованного теплоснабжения, как пример, 
предусматривают постоянное увеличение 
использования биологически возобновля-
емой энергии.

«Необходимо сокращать сверхнормативные эксплуатационные расходы»

— технологии —

Генеральный директор компа-
нии «Светлана-Оптоэлектроника» 

Алексей Мохнаткин убедился, что даже от-
крытые границы в рамках ВТО не дают его 
компании активно продавать светодиод-
ную продукцию на европейском рынке. И 
это притом, что она не хуже качеством при 
существенно меньшей цене. В то же время 
зарубежные производители свободно кон-
курируют с российскими на отечественном 
рынке, в том числе и ценой.

Чтобы бороться за свой собственный ры-
нок, российские производители организо-
вали лоббистское объединение НП ПСС. Од-
ной из его задач является создание такой 
нормативной документации в отрасли, ко-
торая оставит конкурировать на рынке толь-
ко качественную продукцию. Пока потреби-
тель, особенно розничный, в большей сте-
пени реагирует на цену светотехники и мо-
жет «не глядя» отдать предпочтение светиль-
никам с более низкими качественными ха-
рактеристиками. Но на рынке В2В-предпри-
ятия, проводящие модернизацию систем ос-
вещения и проводящие конкурсы по выбору 
поставщика, подходят к этому скрупулезно, 
предъявляя детальные технические требо-
вания к качеству продукции. И здесь китай-
ские продукты с нашими конкурировать не 
могут, утверждает Алексей Мохнаткин. По 
его мнению, розничные потребители нуж-
даются в защите своего кошелька и здоровья 
от некачественной продукции, которая мо-
жет вызвать снижение зрения и хроничес-
кую усталость.

Продукция российских производителей 
вполне конкурентоспособна даже по срав-
нению с той, что мировые светодиодные 
гиганты производят на своих предприяти-
ях, размещенных в Китае, считает Алексей 
Мохнаткин: цены у нас в рынке, и чувствуем 
мы себя уверенно. Государство, по его мне-
нию, могло бы помочь отрасли, стимулируя 
не столько рынок светодиодов, сколько ры-
нок конечных продуктов, поскольку спрос 
на светодиоды формируется именно там. 
Производителей светотехники в России со-
тни, а светодиодов — единицы. Поэтому есть 
смысл создавать рынок для конечного рос-
сийского продукта, и правила ВТО этому не 
мешают. Было бы достаточно формальных 
процедур, позволяющих при осуществлении 
госзакупок (которые не подпадают под регу-
лирование ВТО) оказывать предпочтение 
отечественному производителю перед инос-
транным. То есть выбирать по цене, но между 
товарами российского происхождения.

Александра Хавина

Диоды 
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энергетика

— первоисточник —

— По вашему мнению, логична 
ли взаимосвязь между полити-
ческой ситуацией в мире и струк-
турой добычи и потребления 
энергоносителей в будущем?
— Базовая мысль о том, что поли
тикоэкономическая ситуация в 
мире будет влиять на перспективы 
развития энергетики и в том чис
ле на структуру энергоносителей, 
безусловно, верна. Вместе с тем 
прямой связи между стабильнос
тью политических элит или неста
бильностью центров политическо
го влияния и той или иной струк
турой будущего энергетическо
го микста, на мой взгляд, нет. Мне 
представля ется, что решающее вли
яние на то, какой будет структура 
энергоно сителей к 2100 году, дол
жен оказать прогресс в коммерци
ализации перспективных энерге
тических технологий. В долгосроч
ном  горизонте невозможно не учи
тывать, например, вероятность 
коммерциализации термоядерно
го цикла.  Также увеличивается рас
пределенная энергетика — энерге
тические системы, приближенные 
к потребителям.

При наличии ограниченного 
круга как традиционных топлив
ноэнергетических ресурсов (газ, 
уголь, мазут, атомная и гидроэнер
гетика), так и нетрадиционных ви
дов возобновляемых источников 
энергии (солнечная, ветровая, при
ливная, геотермальная и др.), их те
кущей роли в мировой структуре 
топливноэнергетических ресур
сов и достаточно очевидных перс
пектив представляется, что основ
ное отличие сценариев заключает
ся в различном взгляде на то, будет 

ли газ наиболее конкурентоспособ
ным видом топлива или нет.

Очевидно, что для приобретения 
любым стратегическим прогнозом 
практической ценности он должен 
содержать «дорожную карту» мероп

риятий, которые обеспечат реаль
ное достижение прогнозных целей 
и конкретных количественных по
казателей.

Хотел бы сказать несколько слов о 
важности сценарного анализа буду

щих тенденций развития энергети
ки для российских специалистов. К 
сожалению, наши прогнозы, как пра
вило, содержат не очень богатый на
бор сценариев. Чаще всего это макси
мальный, минимальный и наиболее 
вероятный варианты, основанные 
на экстраполяции сложившихся тен
денций. Творческая разработка не
традиционных подходов к сценарно
му анализу, подобно той работе, кото
рая проделана специалистами Shell 
(недавно опубликованные сценарии 
«Горы и Океаны».— 

”
Ъ“), несмотря на 

кажущуюся абстрактность, является 
очень полезной для осмысления тех 
проблем и возможностей в развитии 
энергетики, которые пока не стали 
очевидными, но скоро могут занять 
важное место в повестке дня.
— Как вы оцениваете изменение 
стру ктуры потребления энерго-
носителей в России и в мире до 
2100 года?
— Обоснованный ответ на вопрос о 
перспективной динамике структу
ры потребления топливноэнерге
тических ресурсов (ТЭР) в мире до 
2100 года возможен только на осно
ве проведения детального анализа 
особенностей энергетических по
литик разных стран мира, посколь
ку правительства разных стран име
ют различный взгляд на перспек
тивы использования тех или иных 
ТЭР в экономике своих стран.

Перспективы сланцевого газа 
следовало бы оценивать в настоя
щее время с осторожностью. Мож
но ожидать сохранение интереса к 
природному газу, дальнейшее про
мышленное развитие новых «чис
тых» угольных технологий произ
водства энергии, повышение на
дежности и безопасности АЭС, со
вершенствование технологий ис
пользования нетрадиционных во
зобновляемых источников энер
гии. Доля возобновляемой энерге
тики должна в ближайшие два деся
тилетия превысить долю угля.

Что касается России, то представ
ляется достаточно вероятным сохра
нение текущей структуры ТЭР до 
2030 года. В России, как и в мире, рас
тет доля нетопливных видов энер
гии. Использование возобновляемых 
ресурсов в отечественной экономике 
также будет увеличиваться. Доля во
зобновляемых источников в России 
очень невелика по сравнению с раз
витыми странами. Ключевой интри
гой будет конкуренция возобновляе
мой энергетики с природным газом.

От долгосрочных условий конку
ренции с газом будет зависеть также 
и судьба угольной энергетики в на
шей стране. Природный газ посте
пенно вытесняет уголь из энергети
ческого баланса. Сохранение угля в 
российской энергетике, необходи
мое для поддержания диверсифика
ции энергобаланса и основанное на 
чистых угольных технологиях, ста
новится вопросом энергетической 
безопасности.

Все эти вопросы должны быть со
ответствующим образом учтены при 
формировании государственной 
энергетической политики в рамках 
разработки новой Энергетической 
стратегии России до 2050 года (в том 
числе вопросы участия государства 
в развитии различных видов генера
ции энергии с точки зрения обеспе
чения энергетической безопасности 
страны), при актуализации генераль
ных схем развития газовой, нефтя
ной и электроэнергетической отрас
лей ТЭКа.
— Каково, по вашим прогно-
зам, место угля в экономиках буду-
щего?
— Очевидно, что место угля в эко
номиках будущего зависит от нали
чия данного вида топлива на терри
тории конкретных стран, а также 
от возможности его конкурентного 
(по отношению к другим видам топ
ливноэнергетических ресурсов) ис
пользования. Наиболее вероятно, 
что крупнейшие угольные державы 
мира (Китай, США, Россия, Австра
лия, ЮАР и др.) будут развивать ис
пользование угля в экономике своих 
стран, совершенствуя одновремен
но соответствующие технологии как 
с точки зрения экономики, так и эко
логии. Думаю, что доля угля в энер
гобалансе как в мире в целом, так и 
в России будет постепенно снижать
ся, уступая место газу и возобновля
емой энергетике, хотя в абсолютном 
выражении потребление угля будет 
в обозримой перспективе расти.

«Доля возобновляемой энергетики 
должна в ближайшие два десятилетия 
превысить долю угля»
Прогнозы развития мировой энергетики не только позволяют футурологам мировых нефтегазовых 
компаний поделиться мнением с коллегами, но и становятся поводом для обсуждения необходимости 
самого факта подобного прогнозирования. О взгляде на подобные прогнозы и собственном видении 
развития отрасли корреспондент 

”
Ъ“ Наталья Скорлыгина побеседовала с Игорем Кожуховским, 

заместителем генерального директора ФГБУ «Российское энергетическое агентство» Минэнерго РФ.
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Прогнозы — это всегда экстраполяция существующих тенденций, 
и прогнозы развития мировой энергетики не исключение. Воп
рос лишь в том, появление каких тенденций вы смогли заметить и 
учесть в своем прогнозе. Так, недавно в Сколково студенты из Рос
сии и Нидерландов обсуждали, какой вид энергоносителей будет 
наиболее востребован. И если одна из этих стран уже пережила тя
желый период сырьевой зависимости и теперь является одним из 
наиболее успешных примеров реализации «европейской мечты» о 
чистой высокотехнологичной энергетике, то другая в лучшем слу
чае на пути к этому.

В ходе дебатов, организованных энергетическим центром биз
несшколы «Сколково» и компанией Shell, студенты были поделе
ны на интернациональные команды, каждой из которых была пос
тавлена задача описать выгоды использования в будущем одного из 
энергоносителей: нефти, угля, газа, атомной энергии или возобнов
ляемых источников. Аргументы в пользу нефти были довольно оче
видны, а потому убедительны: это сырье пока является основным 
видом топлива для транспорта, и переход на альтернативные источ
ники потребует огромных затрат и в ряде случаев технологических 

прорывов. Уголь — наиболее распространенный и дешевый вид 
топлива, убеждали участники второй команды, хотя и соглашаясь с 
тем, что его использование вредит экологии. Перспективы атомной 
энергетики после аварии на АЭС «Фукусима» было объективно слож
но отстаивать. Газ, который, как считается, станет основным видом 
топлива в ближайшие 20 лет, имел самые большие шансы на победу. 
Тем не менее наиболее убедительным члены жюри сочли выступле
ние команды, рассказавшей о преимуществах возобновляемых ис
точников и распределенной генерации.

Решение вполне понятное, учитывая, какое внимание европейс
кие страны уделяют развитию чистой энергетики. Еще в начале 2000
х годов, на восходящей фазе сырьевого суперцикла, компании и пра
вительства в странах—потребителях энергии с ужасом ожидали энер
годефицита и вложили большие деньги в «зеленую» энергетику и дру
гие источники, не связанные с углеводородами. Благодаря прави
тельственным субсидиям сейчас доля возобновляемых источников 
в мировом энергобалансе растет наиболее быстрыми темпами. Па
радокс, однако, в том, что нынешние кардинальные изменения на 
мировом энергетическом рынке связаны вовсе не с ними, а со слан
цевой революцией. Еще пять лет назад добыча газа из американских 
сланцев, которая ни шатко ни валко шла последние 15 лет, большинс
твом аналитиков рассматривалась как локальное явление. Теперь же 
нетрадиционные нефть и газ объявлены основным фактором влия
ния на цены энергоносителей во всем мире. Дешевый сланцевый газ 
вытеснил с американского рынка уголь, который отправился на экс
порт, прежде всего в страдающую от рецессии Европу. Местные энер
гоконцерны в последний год останавливают новейшие газотурбин
ные электростанции и расконсервируют угольную генерацию 1970
х годов, а в Великобритании всерьез обсуждаются планы постройки 
новых ТЭС на угле. В результате Европа, больше всех боровшаяся за 
«чистую энергетику» и сокращение выбросов СО2, сейчас в огромных 
объемах импортирует дешевый уголь из США, отказываясь от покуп
ки экологичного, но дорогого российского газа. Это новая тенденция, 
но кто мог предположить ее появление еще пять лет назад?

Нетрадиционные нефть и газ  
объявлены основным фактором  
влияния на цены энергоносителей  
во всем мире

Суверенная  
энергетика

Юрий Барсуков,
корреспондент ”Ъ“
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